

# EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

**Preios de suscripción:** En Palma 0'25 ptas. al mes—  
Fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—  
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVI

NUM. 708

Palma de Mallorca 27 de agosto de 1915

La correspondencia de Redacción dirijase a ANTONIO M. ALSINA  
y la de Administración a BARCELONÉ LLABRÉS.—No se devuelven  
originales publicados y no publicados.

## Emilio Vandervelde en Bradford

Las Secciones de Bradford del partido socialista británico celebraron un importante mitin el 6 del actual en el St. Georges' Hall, con el tema de «El Socialismo, el trabajo y la guerra». Presidió el lord mayor de Bradford.

Habló primeramente E. R. Hartley. Le siguió Ben Tillett, cuyas informaciones recientes, enviadas desde el frente, tanto interés han despertado. Por último, ocupó la tribuna Emilio Vandervelde, de cuyo hermoso discurso damos un pequeño resumen.

Deseaba dar las gracias a Inglaterra —empezó diciendo—, porque ha sido para la pequeña Bélgica como un segundo hermano y una segunda familia.

Hace un año, Bélgica vivía en paz con todo el mundo. Había tomado de Alemania, Francia e Inglaterra su ciencia y su cultura. Pero en pocos momentos ha sido destrozada; sobre ella reventó una negrísima nube.

Sin embargo, lo que ha sido para nosotros más desanimador, más doloroso, es el haber oído a socialistas de diferentes países, aun de Inglaterra, decir: «Bien, después de todo, ¿por qué han luchado los belgas? ¿Por qué no dejaron libre el paso a los alemanes, a través de su país, sin molestarlos? Hubieran ganado mucho con su presencia y ahorrándose todos estos sufrimientos.

Pero Bélgica no tenía sólo intereses, sino algo infinitamente más alto y más importante que intereses: tenía deberes que cumplir.

La garantía de la neutralidad de Bélgica era una ventaja para ésta; pero al mantener esa neutralidad, Bélgica obraba en beneficio de todos los países a quienes afectaba. Obraba hasta en beneficio de Alemania.

Estaba limitada a permanecer neutral contra un posible ataque de Francia contra Alemania, a través de Bélgica.

Pero había esta diferencia entre Francia y Alemania. Cuando los alemanes violaron las condiciones de los Tratados que habían firmado, no hubo protesta en Alemania; pero cuando se ha insinuado que Francia hubiera invadido a Bélgica para atacar a Alemania, el partido socialista francés declaró como un solo hombre que se hubiera rebelado contra todo Gobierno, aunque fuera el de Francia, que violara su honor y su firma.

Cuando se puso a Bélgica en el caso de elegir entre su honor o la devastación, dijo: «Devastad, si queréis; pero permídnos conservar nuestro honor.» Y se la devastó.

No saben lo que dicen los que han dado en suponer que las atrocidades que se cuentan perpetradas por los alemanes, son una exageración. Esto es lo

que me obliga, cuando oigo a algunos hablar de paz, y de una paz próxima, a declarar, indignado, que no puede haber paz con los invasores de Bélgica hasta que no se logre una victoria sobre ellos.

Los alemanes han intentado ahora convertir a los trabajadores de Bélgica en esclavos y obligarles a trabajar en la producción de material para el ejército germánico.

Los trabajadores belgas se negaron a hacerlo.

Los que no han podido combatir con las armas, han combatido cruzándose de brazos.

Adoptad, ingleses, a los soldados de Bélgica como de vuestra familia. Han salvado vuestros hogares.

El primer golpe fué descargado por Bélgica. Permitidme recordar, en vuestro honor y gloria, que el último golpe, el golpe de gracia, fué descargado por Inglaterra.

## COMENTARIOS

Los obreros sin trabajo presentaron una instancia al Municipio para que fuera leída y resuelta en la última sesión celebrada.

Esperaban dichos obreros ser atendidos por la corporación popular, puesto que todos ellos habían quedado sin trabajo hacía seis semanas al suspenderse las obras del derribo de las murallas por la indicada corporación.

Y como era tan mal retribuida su labor por el Municipio—seis reales—y como hacía mes y medio que ni aún ese mísero salario podían percibir, pedían con urgencia que la corporación resolviese favorablemente el asunto.

Y el señor Alcalde no creyó oportuno que se enterara el Ayuntamiento, por lo que pasó la instancia a la Comisión de obras, dándose por tanto largas al asunto.

¿Se ha hecho cargo el señor Suau de la crueldad que encierra tal dilación?

Honrados padres de familia que no tienen ningún recurso con que poder atender a sus esposas y a sus hijos, se obliga a estar una semana más.

Creemos que de momento el señor Suau no se dió cuenta del grave daño que con su resolución infería a esos dignos obreros, por lo que al darse cuenta de su error, procurará reparar el daño causado.

Por otra parte, hay que tener en cuenta que esos obreros tienen derecho a la vida, por lo que el Municipio no puede negarles ocupación.

Si las circunstancias lo requiriesen la patria les exigiría el cumplimiento de sus deberes para con ella, luego debe

dar derechos a quien exige deberes y el primordial, el ineluctable es el derecho a la vida, garantizada por el derecho al trabajo.

¿Atenderá caso tan justo el Municipio?

## LA UNION GENERAL DE TRABAJADORES

Se ha publicado *La Unión Obrera*, boletín de la Unión General de Trabajadores, con el movimiento correspondiente a 1.º de agosto.

Nos limitamos a reproducir el resumen de fuerzas por industrias:

	Agosto de 1915	
	Secces.	Federados
Agricultores y jardineros.	32	3.485
Alimentación.	45	3.942
Alumbrado y calefacción.	6	864
Alpargateros.	11	2.327
Artes gráficas.	28	3.428
Camareros.	5	1.135
Cerámica.	4	78
Construcción.	26	9.989
Constructores de carruajes.	4	97
Cordeleros.	»	»
Curtidores y pieles.	6	248
Decorado.	8	402
Dependientes.	6	1.025
Ferrocarriles y transportes.	7	39.169
Fontaneros y vidrieros.	6	595
Industria textil.	14	1.342
Madera.	48	5.621
Mar, muelles y puertos.	15	6.081
Metaurugía.	17	2.529
Minera.	28	20.458
Municipales.	2	888
Oficios y profesiones varias.	27	2.859
Peluqueros-barberos.	3	86
Peones.	6	1.250
Periodistas.	1	90
Piedra y mármol.	28	2.114
Toneleros.	6	653
Zapateros.	9	1.439
TOTALES.	398	112.194

Comparadas estas cifras con las del anterior semestre, resulta la Unión General con un aumento de 14 Secciones y una pérdida de 9.359 federados.

No figuran en el anterior cuadro, por haber solicitado recientemente su ingreso y no haber satisfecho cuotas, las Sociedades siguientes:

Valencia, Oficios Varios, con 36 asociados.

Mijas, Agricultores, con 124.

Garrucha, Cargadores del puerto «La Luz», con 80.

Toledo, Pintores, con 23.

Valdilecha, Agricultores, con 10.

Burguillos, Agricultores, con 140.

Puebla de la Calzada, Agricultores, con 61.

Alcoy, Oficios Varios, con 80.

Almansa, Agricultores, con 70.

Begijar, Oficios Varios, con 300.

Madrid, Paragüeros, con 125.

Este resumen es altamente halagüeño. Demuestra la pujanza de la Unión General, que no desaparece ni aun en es-

tos momentos de intensa crisis de trabajo. Porque la Unión extiende su influencia, como lo demuestra el número de Secciones que en ella han ingresado. La merma de federados es consecuencia de la gran perturbación que en la organización ha causado la guerra.

## A LOS OBREROS SIN TRABAJO

COMPAÑEROS:

A todos los que por falta de trabajo no podéis atender a vuestras necesidades, la de vuestros hijos y esposas se os invita a una reunión.

Un grupo de obreros os enterará de las gestiones hechas y de las que hay que llevar a cabo para encontrar trabajo.

Si todos los sin trabajo acudimos, se nos dará ocupación de seguida.

La reunión se celebrará mañana domingo 29, a las 10 de la mañana, en el Centro Obrero, Sindicato, 124.

¡¡ Compañeros: no faltéis !!!

LA COMISIÓN

## EL RELOJ

¡Tic tac! ¡Tic tac!...

Es doloroso, punzante, oír durante la noche en el silencio y la soledad, impasible la elocuencia del reloj; los golpes son monótonos, matemáticos, iguales; miden perpetuamente lo mismo: el movimiento incesante de la vida. La obscuridad y el sueño envuelven la tierra; todo calla; sólo los relojes marcan frios y sonoros, la huída de los segundos... Sobre el cuadrante la aguja camina, y la vida que no vuelve se apodera de un segundo, de una ínfima pared del tiempo que entregaron a cada uno de nosotros, de un segundo sin regreso... ¿De dónde vienen los segundos y dónde desaparecen?... ¡Misterio!... Hay tantas preguntas sin respuesta, quizás más importantes, de las que depende nuestra felicidad!... ¿Cómo vivir, cómo sentirse indispensable a la vida, cómo no perder toda fe, todo deseo, cómo hacer para que ningún segundo desaparezca sin hablar conmovido nuestro corazón, nuestra alma?... ¿Contestará el reloj a esta pregunta? ¿Qué dirá el reloj, el reloj que anda, anda?...

II

¡Tic tac! ¡Tic tac!

No existe nada tan implacable como el reloj; igual indiferencia tiene en la hora del nacimiento y en la hora en que las flores, ensoñadas de la juventud, se deshojan... Cuando ronquéis ante la muerte, el reloj contará con ritmo lento y seco los segundos de agonía. En su fría cuenta sonará algo omnisciente, como una fatiga de saber. Nada le emociona. Y si queremos vivir, debemos crearnos otros relojes pletóricos de sensaciones y de ideas, pletóricos de acción, para reemplazar a estos relojes

alormentadores, monótonos, que resueñan fríamente, intachablemente, vertiendo en nuestras almas la languidez...

## III

¡Tic tac! ¡Tic tac!

En el andar incesante del reloj no hay punto fijo. ¿A qué llamamos, pues, «Presente»? Después de un segundo, nace otro que arroja al primero en la cima de lo ignoto.

¡Tic tac! Y sois dichosos.

¡Tic tac! Y he aquí que en vuestro corazón se vierte el veneno del dolor y que permanecerá en vosotros toda la vida si no os esforzáis en llenar cada segundo de algo nuevo, viviente. El sufrimiento es seductor; es para nosotros un privilegio doloroso; generalmente no buscamos otro derecho superior en la dignidad humana. El sufrimiento triunfa. Nos invade tan fácilmente, que no atrae la atención de nadie. Por ello no merece la pena de amarle. Debemos llenar nuestra alma de preocupaciones más originales, más lindas, ¿no es cierto? No debemos quejarnos de la vida a cualquiera: las palabras consoladoras no guardan, sino pocas veces, lo que buscamos. La vida es más completa, más interesante, cuando luchamos contra lo que nos prohíbe vivir. En la lucha, las horas aburridas, angustiosas, pasan rápidas...

## IV

¡Tic tac! ¡Tic tac!

La vida del hombre es grotescamente corta. ¿Cómo vivir? Unos se alejan obstinados de la vida; otros se consagran a ella por entero. Los primeros serán pobres de espíritu y de añoranzas en el crepúsculo de sus días; los otros serán ricos de todo esto. Morirán unos y otros y de ellos no quedará nada, ni aun el último secreto de su corazón y de su espíritu. Y cuando muráis, el reloj contará, siempre impasible, los segundos de vuestra agonía. ¡Tic tac! Y durante estos segundos nacerán otras criaturas, y vosotros ya no existiréis... Y nada quedará de vosotros en la vida, salvo vuestro cuerpo, que se descompondrá.

¿No sentís rebelarse vuestro orgullo ante esta creación automática que os arroja en la vida para luego quitársela sin otro objeto? Afirmad vuestro recuerdo en la vida, si sois orgullosos, y que el misterio del tiempo padezca vuestra subordinación. Meditad en vuestro papel en la existencia: hacen un ladrillo, lo inmovilizan en un edificio... después cae, se deshace en polvo y desaparece... Y es triste y banal ser un ladrillo, ¿no es cierto? No os parezcáis, pues a él si tenéis un corazón y un espíritu y si queréis gozar horas impetuosas, rebosantes de sensaciones y de ideas.

## V

¡Tic tac! ¡Tic tac!

Si calculáis vuestra importancia ante el movimiento infinito del reloj, quedaréis aplastados por la conciencia de vuestra nulidad. ¿Cómo os subleva esta nulidad! Excita en vosotros el orgullo, os sentís hostiles contra la vida que os humilla y le declaráis la guerra. ¿En nombre de quién? Cuando la naturaleza privó al hombre de andar en cuatro patas, le entregó una cruz: el ideal. Y desde entonces el hombre tiende inconscientemente, instintivamente, hacia lo mejor. Invocad esa tendencia ingénita, enseñad a las gentes a comprender que la verdadera felicidad consiste solamen-

te en la voluntad de gladiar por lo mejor, no os quejéis de impotencia, no os quejéis de nada. Lo único que puede excitar vuestra queja es la compasión, esa limosna que dan los pobres de espíritu.

Todos los hombres son igualmente desdichados, pero el que se duele de su desgracia es todavía más miserable.

Estos son los indignos, los que tienen sed de atención. El objeto de la vida es avanzar siempre. Transformarla en esfuerzo, y entonces habrá en ella horas de inmaculada belleza.

## VI

¡Tic tac! ¡Tic tac!

Y decía el viejo Job al Eterno: «¿Por qué fué concedida luz a un hombre cuyo camino está escondido y a quien Dios cercó de tinieblas?»

Hoy no existe nadie bastante audaz para acordarse de que los hombres son hijos de Dios, creados a su imagen y semejanza... Nadie hablaría al Dios de Job. Hoy los hombres se estiman en poco. Aman poco la vida, y si alguna vez se aman entre sí es por ignorancia. ¡Y luego temen a la muerte, a lo inevitable! Lo inevitable es nuestra ley universal. Porque desde la época en que entró en la tierra, mueren los hombres. La conciencia del deber cumplido puede anular el miedo a la muerte, y si recorremos honradamente el campo de la vida, nos aseguramos un fin tranquilo.

¡Tic tac!... Y llegan para el hombre otras horas, las horas en que juzgan su vida... las horas severas...

## VII

¡Tic tac! ¡Tic tac!

Realmente, todo es sencillo en este mundo, henchido de contradicciones, de mentiras, de odio. Y sería más sencillo aún si todos los hombres se estudiaran unos a otros y cada uno tuviera un verdadero amigo.

Aun los grandes son pequeños en la soledad. Es preciso que nos comprendamos mutuamente, porque todos hablamos con menos claridad de la imaginada. El hombre carece de las palabras necesarias para abrir el corazón ante los demás. Por ello las altas ideas, las grandes ideas de la vida, perecen sin dejar estela... En el momento elegido, no se hallaron formas adecuadas con que vestirías. Cuando nace un pensamiento, sentimos la imperiosa necesidad de encarnarle en palabras, en firmes y claras palabras; pero esas palabras no existen.

¡Atended más a la ideal! Ayudadle a engendrarse, y ella os pagará siempre ese trabajo. En todo y por todo, no existe más que la idea. Si queréis, podéis leerla aún en las endiduras de las piedras. A querer, seremos los dueños de la vida y no sus esclavos como ahora. Basta que tengamos el deseo de vivir, la orgullosa conciencia de nuestra fuerza, para que la vida nos ofrezca horas bellas, manifestantes del poder espiritual, sorprendentes por la nobleza de los actos. ¡Horas de grandeza!

## VIII

¡Tic tac! ¡Tic tac!

¡Vivan los valerosos, los fuertes de espíritu, los que sirven a la verdad, a la justicia, a la belleza!... No les conocemos porque son altivos y no piden recompensa. Esclareciendo la vida con luz poderosa, dan vista a los ciegos... Es necesario que los ciegos vean, que

vean, horrorizados, la grosería, la injusticia, la monstruosidad de la vida. Si ¡viva el hombre dueño de sí! El mundo entero anida en su corazón, todo el sufrimiento mundial llena su alma.

El cieno y la maldad de la vida, sus mentiras, sus crueldades son sus enemigas; y él renuncia generoso a la lucha y su vida está henchida de júbilos impetuosos, de hermosa cólera, de altiva obstinación. ¡No economices tus fuerzas! Esa es la suprema sabiduría. Hay dos formas de vida: la putrefacción y la combustión. Los holgazanes, los avaros, escogen la primera; los valerosos, los generosos, la segunda.

Esta separación la establecen los que aman la belleza, la majestad.

Las horas de nuestra vida son horas vacías, enojosas; llenémoslas de grandiosas explosiones, sin economizarnos, y entonces viviremos las horas bellas, plétóricas de gozosa emoción, plétóricas de ardiente altivez... ¡Vivan los pródigos de sí mismos!

MAXIMO GORKI

## Alemania quería la guerra

Por muchos esfuerzos que haga el Canciller de Alemania, para demostrar que deseaban la paz, no llegará a conquistar la opinión mundial por cuanto queda perfectamente demostrado con hechos que están a la vista del más lerdo que han provocado la guerra. Una nación que quiere vivir en paz con las demás no se prepara para una guerra como lo ha hecho Alemania durante 45 años desde la guerra del 70.

Dice el Canciller alemán: «Nosotros sólo deseábamos predominar entre las grandes y pequeñas naciones por la civilización.» ¡Civilización! ¿Cómo va a través hablar de civilización, cuando no ha hecho más que cometer barbaridades? ¿A caso la civilización es invadir pueblos enteramente neutrales, como Bélgica y Luxemburgo? ¿Qué civilización es esta? Será en todo caso la de los bárbaros. Un país que durante 45 años, como llevo dicho, ha trabajado sin descanso para construir ¡máquinas de destrucción!, máquinas que sólo sirven para destruir lo que tantos y tantos esfuerzos ha costado al pueblo pacífico, culto y trabajador no tiene derecho a hablar de civilización, no lo tiene no y mil veces no. Estoy casi seguro que el Canciller quiere demostrar lo que él mismo no cree, porque parece una necedad querer demostrar lo que se propone con su discurso, pues yo simple obrero no puedo comprender que un hombre que busca armas, que se proporciona a escondidas de los demás, un revólver o un cuchillo, que este hombre que tal hace sea para sostener la amistad con sus semejantes. Yo entiendo que cuando un individuo hace tal cosa, es que se propone reñir con los demás, es que quiere hacer prevalecer por medio de la violencia lo que él se le antoja, de esto yo saco que si Alemania quería la paz, no se hubiese preparado para la guerra, porque el que se prepara para la lucha ¡nunca! ¡Pero nunca!, puede pensar en la paz. Ha dado Alemania, militarista e imperialista una prueba de salvajismo inquisitorial y ello se demuestra con los fusilamientos de Lieja, las violaciones de jóvenes en Bélgica y otras atrocidades cometidas por los ejércitos alemanes y por último el hundimiento del vapor español «Peña Castillo» por un submarino alemán, eso demuestra el poco respeto que tiene el militarismo alemán.

Alemania ha querido la guerra, los alia-

dos han tenido que defenderse de los ataques, de los insultos inferidos por austro-alemanes y el conflicto ya lleva más de un año, sin que se vea, sin que se dibuje el final de la tragedia.

Parece que el triunfo se inclinará de parte de los aliados, pues los hombres que de veras estiman la causa de la libertad y de la justicia deben contribuir en todo lo que esté a su alcance para que la causa de los aliados sea un triunfo, de este triunfo depende que se forme una Europa liberal y de suceder lo contrario, de triunfar el imperialismo austroalemán será ir al retroceso y, por lo tanto, a una era de persecuciones inquisitoriales. Pero en caso de llegar a tal estado de cosas, el pueblo liberal, trabajador y honrado sabría derrocar tal régimen: los hombres del siglo xx no consentirán ir al retroceso.

Alemania ha fomentado y dado fuego a la mecha para que explotara el conflicto, pues el autor de la maldad, el culpable de tantas miserias no tiene derecho, por ley natural, de dominio alguno sobre el planeta tierra. Que vaya en su día a rodar en el abismo para no volver más a aparecer el fantasma de la tiranía imperialista.

DAMIÁN FELIU

## Al cabo de un año

En los primeros días de este mes cumplió un año la guerra europea, coincidiendo el primer aniversario día más día menos, con la toma de Varsovia por las tropas austrogermanas dicen, que no según mi parecer, a tenor del cual debiera decirse que Varsovia ha sido tomada únicamente por las alemanas, pues es lo cierto que en esta guerra las tropas austro-húngaras, así como las turcas, no son otra cosa que asistentes de las tropas alemanas.

Como es natural, el aniversario primero, acompañado de la repetida toma de Varsovia, han tenido la virtud de que, nuevamente, cuantos se han puesto al lado de uno u otro bando beligerante nos atronasen los oídos, esforzándose por convencer a los «neutrales espirituales» de que la razón y la justicia no pueden por menos que acompañar a los que ellos defienden con tan singular tesón. Así, por ejemplo, los aliófilos han repetido que la causa que defienden los aliados es la causa de la libertad, de la democracia, de la civilización y de no sé cuantas otras monsergas más, enarboladas contra la causa de la tiranía, del absolutismo y de la reacción, hechas carne, y carne de batalla y de cañón, nada menos por Germania y sus dos acompañantes, Austria-Hungría y Turquía; los germanófilos han dicho a su vez, lo contrario, sirviéndose para ello, como sus enemigos, de los mismos argumentos y de las mismas razones de hace un año, tanto, que algunas veces ha parecido que los artículos del primer día de la guerra han sido reproducidos al cumplirse el año de la misma, sin ni siquiera quitar punto ni coma. ¿Es qué, al fin, había llegado la hora de poder afirmar, sin vacilación de ninguna especie, que ha sido encontrada, sin necesidad de recurrir a la lámpara de Diógenes, la confirmación de aquellas palabras de un célebre y famoso filólogo que en un minuto de sinceridad confesó que, incluso para el más pintado de los filólogos, es de todo punto imposible hacer la defensa de las causas falsas sin mácula, esto es, sin dejar huella alguna de la falsedad de las causas que son tales? Por parte de algunos que un día pusieron a Benavente por las nubes como autor teatral, se ha afirmado con

el solo motivo de haber tomado a aquel escritor a gran empeño el defender la causa de Alemania, que será posible que, finalizada la guerra, y, por consiguiente, llegada la revisión intelectual que varios intelectuales profetizan, se demuestre que la fama de que goza Benavente es humo de pajas. Como desagravio a semejante herejía (que es hermana gemela de muchas otras que se están cometiendo todos los días, tanto por parte de los aliófilos como de los germanófilos) y de las que protesto con igual energía, e invocando los mismos derechos que los que la han cometido, yo afirmo que la hora de la confirmación de las mentadas palabras del aludido filólogo es llegada. ¡Albricias!

Por lo mismo que tengo criterio formado sobre la guerra y sobre todos sus incidentes, cuyo ya es conocido de los lectores de EL OBRERO BALAER, por haberse la exposición del mismo publicado en este periódico, he tenido sumo interés en no dejar de leer, ignoro ya por que vez, las líneas que estos días han llenado tan excesivamente los periódicos. Nada extraño hubiera sido que, a última hora, reconociese que los aliados son los que tienen razón, o por lo contrario, que la razón está de parte de los alemanes.

Por desgracia, acaso, por suerte, estimo yo, si algún efecto me han causado los nuevos artículos, (claro está que eso de nuevos es un decir y un recurso para hacerme entender de mis lectores, ha sido muy al revés del que se propusieron sus autores. Hoy, como ayer, si cabe más hoy que ayer, sigo con mis trece. En esta maldita guerra, que se hace eterna, la razón la tienen solamente Bélgica y Servia, sin que la justicia de su causa de hoy las exima de ser terriblemente vituperadas por lo que hicieron un día, la una con el Congo y otros territorios y la segunda con territorios balkánicos que jamás han tenido parentesco de cualquier índole con ella. A las demás naciones en lucha... ¡ah!, a las demás naciones en lucha que las parta un rayo. ¡Lástima grande que los socialistas belgas hayan tenido la debilidad, que siempre tendrá excusa, de permitir que Vandervelde forme parte del Gobierno de su país! Y como ramillete final, una noticia, que pueda que ya la conozcan mis lectores, pero que, aun así, quiero darla. Inglaterra, por obligarle los fines que la han llevado a los Dardanelos, ha ocupado dos provincias griegas. Grecia ha reclamado, y la respuesta ha sido que, sin dejar de lamentarlo, la ocupación ha sido forzada, y que ahí está el dinero para reparar la falta. No hizo más Alemania con Bélgica, y, sin embargo, uno de los argumentos de que más se valen los aliófilos para inclinar la gente a su favor es la violación de Bélgica, estado neutral y débil, por Alemania, estado beligerante y de gran potencia, como Inglaterra.

En punto a lo que interesa tan sólo en nuestra «casa», exceptuando algunos detalles, ha de repetirse aquí lo que en el trabajo mismo mío a que más arriba me he referido digo. Fracasados los socialistas de Alemania, Austria-Hungría, Turquía, Francia, Inglaterra, Rusia, en fin todos los de las naciones en lucha, menos los belgas y los serbios. Evidentemente, que deben ser excluidos los que, perteneciendo a los países que no exceptúo, se han opuesto a los propósitos de sus Gobiernos, que son más de lo que muchos ilusionistas suponen. En Alemania cada día crece más el criterio oposicionista. Respecto de los italianos, mentirá quien diga que no cumplieron con su deber hasta allí donde les fué posible, por mucho que se esfuerce nuestro órgano diario, EL SOCIALISTA, en ocultarnos la actuación oficial de nuestra sección italiana, y publicar, en cambio, la actuación de los llamados socialistas intervencionistas, ex-

pulsados de nuestro Partido desde el primer instante de manifestarse.

Y puesto que, incidentalmente he hablado de EL SOCIALISTA, repetiré, para acabar de una vez, con estos renglones, escritos en menos de tres horas, que la mayoría de los socialistas españoles siguen siendo aliófilos, sin dejar de ser socialistas, y neutralistas, sino porque España, militarmente y económicamente estudiada, no está en condiciones de intervenir en la contienda. EL SOCIALISTA, como no podía por menos, sigue defendiendo a capa y espada, habiendo llegado su delirio guerrillista ha hacerle publicar un artículo en donde se censuraba a los socialistas griegos porque, en lugar de oponerse a que su país interviniera en la lucha, como hacen, no trabajan para apresurar la intervención, tan deseada por los aliados.

E. MONTFERRER NOÉ

## Los dramas de la Humanidad

No pude, como yo pretendía en el número anterior, saludar y dar las más gratas gracias a los dignos compañeros de los pueblos de Andraitx y Sarracó, por las muchas atenciones y muy dignas consideraciones que nos guardaron a la comisión que fuimos para activar un deber colectivo en pro de la causa y en beneficio de la gente de mar.

Recuerdo de nuestras temblorosas palabras que salían empujadas de vuestros labios bruscos, pero sanos, que al parecer se les podía aplicar el falso calificativo de «pánico», afortunadamente no era así, puesto que en nuestro libro de perfección yo leía: «No temblamos por miedo. Temblamos porque estamos sedientos de lucha, que nos hacemos cargo a través de las circunstancias se crispan los nervios, cuando nos miramos al fantástico y vanidoso espejo que nos enseña el blanco de nuestros cabellos y que todo ello fué pesca plateada para engrandecer a los grandes y para nosotros es y ha sido la dolorosa corona de los débiles.

No pueden causarnos sorpresa las determinaciones de esas víctimas del mar, después de tantos y tantos años de haberse dejado llevar por la corriente de la ignorancia.

Yo soy uno de los que creo que necesitan los corazones expansionarse y recuperar las energías perdidas durante un período de verdadera crisis porque viene atravesando lo mismo la gente de mar como la terrestre. Son muchos y muchos los dramas que a diario se desarrollan en la humanidad y que cada una de nuestras agrupaciones, sea del arte u oficio que fuere tenemos compensaciones, reservando siempre el papel de la víctima para la gente de mar.

Sin gran erudición para apoyarnos en los hechos de la historia y no impulsados en modo alguno por la sugestión que en los sentimientos produce la heroicidad de estos hombres, hemos de sentar con criterio claro, el más razonable que esté a nuestro alcance intelectual.

En esta hora suprema de crisis nacional, el obrero debe de prepararse, para ello necesita que se considere la necesidad de unión, pero una unión total de todos los explotados, sin envidias, sin distinciones personales, que quiere la gente de espada, la patria debe ser una madre que a todos debe atender.

En mi concepto la naturaleza es una madre que nos creó a todos iguales, se avergonzó más tarde al ver la distinción de clases entre los hombres, y luego se nos impuso e inculcó el respeto a los intereses creados, en ser los víctimas de nuestros mismos hermanos de la madre

naturaleza; ellos debieron haber tenido veneración y respeto a nosotros y, sin embargo, cuando se dieron cuenta de que ellos eran los fuertes y nosotros los débiles, principiaron a surgir los primeros puntos trágicos de los dramas de la Humanidad.

Vosotros fuisteis quienes nos llevasteis a la lucha de clases, formando y creando fuerza común entre vosotros mismos. Nosotros somos los fieles hijos de la naturaleza, que sufrimos vuestra ira caciquil, pero uniéndonos todos para cuando se haga imposible sufrir más, presentarnos ante un abismo donde podamos sepultar vuestra maldad.

Ah ¡ra bien, no puede nunca causarme sorpresa, compañeros de Andraitx y Sarracó, vuestra atrasada lucha, ya que en las grandes ciudades no ha existido una revolución de conciencia hasta la actualidad.

Es necesario hoy que os habéis dado cuenta de lo que en la Humanidad representáis, que hay aquí una «Marítima Terrestre» que en su seno acoge a todos los desheredados y los alberga entre los pliegues de su manto y que su propósito es emancipar, educar intelectualmente y mejorar la condición moral y material de todos y hace esfuerzos para sus hermanos «mártires», lucha contra los traidores, saca relieve honroso para sus víctimas, perdona a los malos por ignorancia y castiga a los traidores por convicción.

SALVADOR TORTOSA

## PAZ

En el momento que el mundo arde por sus cuatro partes, destruyendo los principales medios de satisfacer las necesidades de la vida, sin hacer caso a los sacrificios estériles que la Humanidad soporta sin saber porque; en el momento que millones de hombres hermanos ante la Naturaleza, se asesinan a hierro y fuego; que millones también de madres esposas e hijos sufren los martirios más horribles que la persona pueda imaginar, que se destruye medio mundo y lo que el hombre, con su inteligencia a través de los tiempos a construido ¿por qué no pronunciar, no escribir, haciendo recordar que la palabra PAZ, todavía existe y no hacemos caso de ella?

Nuestra vista está fija en el horizonte con ansias de descubrir la verdad de esta lucha fratricida; los grandes nubarrones de la pólvora quemada nos lo esconden; el rugido estruendoso del cañón no nos dejan oír las ansias de paz que allende las fronteras se sienten por los pueblos aniquilados y engañados... ¡Quién será el responsable de tan bárbara lucha! Pero entre el caos, entre los gemidos lanzados al azar por los que sufren las consecuencias, oímos débilmente ¡paz!... ¡Viva la paz universal! Que bella expresión; palabra que encierra la voluntad colectiva de una Humanidad encaminada a un precipicio deshonoroso ante las generaciones futuras. Palabra que reúne a millares de víctimas asesinadas en doble crimen por los causantes de estas hecatombes estúpidas; palabra que ha de ser el verdadero «dios» que guíe al mundo por el camino de la verdadera civilización.

Pero son tan pocos los que verdaderamente la pronuncian públicamente ante gobiernos y pueblos embriagados de sangre, que estos pocos al pregónarlo caen víctimas del régimen marcial del militarismo despótico que cubre la Europa.

Si leéis la Prensa, veréis apesar de la censura extranjera los dobles crímenes—como he dicho anteriormente—que el régimen presente comete: encarcelamientos sin fundamento en Alemania; ejecuciones en Turquía; deportaciones de diputados

al a Siberia por el zarismo ruso, yante estas víctimas que sufren los rigores de leyes artificiales creadas del hombre y no de la naturaleza, yo, humilde «ciudadano del mundo» como Sócrates, me inclino rindiendo homenaje justo y merecido para que sirva de adhesión a la noble causa que persiguen en bien de toda la Humanidad a estos socialistas—entre ellos hay también mujeres—que no reparan en sacrificios y se lanzan a la lucha en momentos tan difíciles.

¡Gloria a las víctimas pro paz!, que en el mundo se manifiestan y si hoy son víctimas de un régimen de hierro, vendrá día que serán recordadas y admiradas sus nobles actitudes por un pueblo libre y pacífico.

B. Galmés Simonet

## SUEÑOS QUE PARECEN REALIDADES

Después de haber pasado una noche horrible, de completo insomnio, despier-to, con la cabeza atolondrada, sin poder coordinar ninguna idea completa, hasta que de pronto, atraída como por una fuerza potente, surge una idea en mi cerebro y empiezan a desfilarse por mi mente todo el ensueño de aquella noche. Infinidad de episodios, hechos históricos, que no se en que pueblo, ni de que provincia y en lejanos tiempos, fueron acaecidos a un luchador de ideas avanzadas, que debía ser el redentor del oprimido.

¡Hay! ¡Si yo recordara todo lo que he soñado! Me parece que tiene relación con una novela que he leído, en que el novelista describe un pueblo culto, pero fanatizado por un señor que toma el novelista como protagonista y le atribuye infinidad de cosas buenas... entre ellas la creación de un periódico semanal que decía muchas cosas, que denunciaba todas las tropelías y chanchulleros que cometían los mangoneadores del cotarro municipal de aquella época. Que combatía con furor no se que impuesto del municipio con el calificativo de «ignominia».

Todo esto tiene relación con la tal novela, y más aun que ahora voy recordando, de un encuentro en la calle una noche, de unas y otras fuerzas y como consecuencias de aquel choque hubo detenciones y sumarias, procesamientos, sentencias y... no se que otras cosas más de pactos políticos de uno y otro partido. Y grandes luchas electorales, triunfos a favor de esta conjunción, y otras muchas cosas que no recuerdo en este momento. Y, luego..., también soñé que toda aquella labor del tal propagandista quedó suspendida, no por un poco de tiempo, sino para siempre.

Pero ¡oh realidad, cuán desengañador eres! Luchador dormido en el triunfo de sus laureles y más aún ver desandar el camino ya andado que tantos sacrificios costó, llegar a una inteligencia con los que en otro tiempo combatió; crear estrechas amistades con alguien que en esos mismos tiempos de lucha decía ser enemigo irreconciliable; encumbrarse y llegar a gobernar un pueblo y hacer bueno a sus antecesores (y esto lo justifica el haber negado a un individuo el derecho que le concede la ley electoral, en ocasión en que éste hacía la reclamación de votos), y por último, aquel «impuesto» de que hablaba el tal semanario, hoy se cotiza mucho más caro que entonces, si bien es verdad que lo recaudado por el citado impuesto se utiliza en..., hacerle a los empleados del municipio un regalito de 1.000 pesetillas y... vamos tirando.

MANUEL CEJAS

Puente Gentil 8, agosto, 1915.

## Acción Social

### Misterios del Monte Pío

Interesante es para el obrero del puerto, el misterio que existe en el seno de dicho grupo de «domenecs».

Es preciso que el obrero necesitado de un jornal en este puerto, y falto de luces, se dé cuenta y estudie el terreno que pisa, puesto que pudiera muy bien resbalar y caer bajo las garras de los «Torquemadas». A principios de mi campaña en pro del obrero del puerto, quiso honrarme uno de los patronos del puerto en citarme para una «interview». Acudí al punto de la cita, allí ese buen señor se lamentó de mis ataques contra él, puesto que no sabía ni quería saber nada de dicho Monte Pío. ¿Han entendido bien los que creen que tienen entre ellos al niño de la bola? ¿Qué no sabe ni quiere saber nada del Monte Pío!...

Después de esta pequeña entrevista con dicho patrono, repetí la... suerte con un fiel dependiente suyo. Ese individuo con falsas frases de víctima, aunque lo contrario sea su sentimiento individual, me hizo historia de mi condición de lucha con la mar de enhorabuena, y al mismo tiempo dándome cuenta de que él es más víctima que nadie, que tenía a su cargo la mar de responsabilidades y sólo era retribuido con 12 pesetas semanales, que era por compromiso individuo de la Junta directiva del Monte Pío. Le aconsejé que si no estaba conforme se separara de él, y me contestó que no lo hacía porque tenía que el patrono le dejara sin trabajo. ¿En qué quedamos? ¿Hay interés o no sobre dicho Monte «Pillo»?

¿En que quedamos señores del Dominus?

### Quejas justas

En nuestra redacción recibimos varias quejas contra don Pedro «Boqueta», patrono de una fábrica de tapices. Este señor admitió en su casa al obrero Rafael Mas, en concepto de tintorero.

Transcurrió algún tiempo de conformidad entre ambos, patrono y obrero; pero llegó lo que desgraciadamente se acostumbra en estos casos, se le presentó

Pedro Pauli, con los bolsillos llenos de recomendaciones y le admitió, despidiendo al Más, sin causa justificada.

Hace algún tiempo que el reloj de la mentada fábrica, anda a escobazo limpio. Son caricias que recibe de los cabos de vara, para desorientarle en su marcha correlativa, siempre ocurre el caso que se desorienta en las horas de descanso del obrero.

Rogamos al señor de «Boqueta», que procure poner coto a tantos atropellos, ya que la opinión los reprobará enérgicamente.

En las actuales circunstancias debe el obrero hacerse cargo que vive en el siglo xx y que deben de acabarse tantas represiones y recomendaciones, uniéndose todos para hacer fuerza común.

Compañeros, en la asociación está la fuerza.

ASOTROT CANTADLARO

### Siga la marcha

Terrasa, Orell, Amengual, Estarellas, hermanos Compañy, Massot y otro que no me acuerdo, les rogamos que no se metan en camisas de once varas, porque meta que les salga la cosa desiguala.

Porque si a ellos la compañía les ha puesto un vapor a su disposición, porque eso no es ser capitán, es navegar como un lord. Juan dice que teniendo una colocación como esa no precisa tener sociedad.

Pero si ellos viven en esa equivocación no tienen derecho a coaccionar a la tripulación para que no cumplan con la Sociedad.

A esos señores les convendría vieran las aspiraciones de la mayor parte de sus compañeros, pues son poco favorables. Si llega el caso, sepan que el Director no podrá convertirse en frascos de arnica.

B. VISENS

Mientras haya una clase que detente los medios de producción habrá esclavos. El Socialismo aboliendo la propiedad privada suprimirá la esclavitud.

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

### Al Señor Amengual

Voy a decir cuatro palabras referente a ese señor. Hace algún tiempo que este hombre mandó un telegrama a Madrid pidiendo el indulto de dos reos sentenciados a muerte, con lo que habrá muchos que dirán que lo hizo, como otras personas de buenos sentimientos, y de buen corazón, pero he de observar que yo tengo motivos para dudar y suponer que lo hizo por quererlo demostrar, pero la verdad se descubre andando el tiempo y sino atiendan nuestros lectores

Hace tres o cuatro meses que la Sociedad de Repartidores de periódicos, mandó una comunicación, por medio de una Comisión diciéndole que los repartidores verían con gusto que suprimiese el diario del domingo y mi hombre principió con rodeos y poniendo muchos obstáculos para suprimir el diario, a lo que contestó la Comisión que los demás diarios esperaban su resolución para introducir la reforma.

Pues así hemos pasado estos cuatro meses, pero él los ha aprovechado para perjudicar todo lo que ha podido a sus repartidores asociados, hasta que el día 16 del actual, fué de nuevo otra Comisión, para pedirle una contestación categórica.

Pero he aquí sus sentimientos: la respuesta fué terminantemente negativa.

«—No quiero suprimir el periódico, pues hace 29 años que se publica así y no quiero cambiar la costumbre».

Yo digo a ese director de *La Almudaina*: no sabe usted que de 29 años a esta parte, las cosas han cambiado y que el tiempo, es quien llama a desaparecer a todos los explotadores que tengan malos sentimientos y que no sean dignos de tener trabajadores, bajo su mando.

Hasta otro día señor Amengual y espero me conteste a las muchas cosas que le llevo dichas.

M. MAS

Trabajadores: leed y difundid  
EL OBRERO BALEAR.

## De la Región

Lluçhmayor

### BALANCE

Por lo que resulta del balance practicado por la cooperativa «La Nueva Vida», las compras durante el primer semestre de 1915, ascienden a 47.374,24 pesetas, las ventas a 47.874,10 pts., habiendo obtenido en estas y por otros distintos conceptos una ganancia de 3.928,22 pts., de la que deducidas un total de gastos de pesetas 1.932,59, resulta una ganancia líquida de 1.995,63 pts.

La ganancia ha sido distribuida en la siguiente forma:

Intereses a acciones . . . . .	207,79 pts.
Gratificación a consumidores . . . . .	878,44 »
Fondo de reserva . . . . .	600,00 »
Instrucción y propaganda . . . . .	309,40 »

Total . . . . . 1.995,63 »

Queda una existencia en géneros pesetas 3.191,81.

En próxima correspondencia daré más detalles, pues bien lo merece una entidad de la impotencia de nuestra Cooperativa.

El Corresponsal

### Juventud Socialista Palmesana

Esta entidad celebrará Junta general ordinaria el lunes próximo a las 8 y media, para tratar la siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Aprobación del estado de cuentas.
- 3.º Dictamen de la Comisión nombrada para la propaganda pro cultura.
- 4.º Asuntos generales.

Se ruega la asistencia de todos los afiliados.

Palma 27 de agosto de 1915.—El secretario, B. Galmés.

Imp. «La Colectiva».—Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

## G.ª Internacional de Ampliacioneo : CHICAGO

La casa más importante en retratos amplificados.

Única que garantiza sus trabajos

: - : - : Si no está bien no se paga

Ampliaciones tamaño natural (Grado 4), 7 pesetas, con marco, 15 pesetas

Se hacen toda clase de retratos: Crayon, Sepia, Acuarela, Aguada francesa, Pastel, Oleo genuino y toda clase de retratos que se conocen en el mundo.

Encargos y demás dirigirse: S. Jaime, 41, 1.º Palma

Faltan representantes en todos los pueblos de la Isla

NOTA.—A los suscriptores de este periódico se les hará una rebaja especial.

## EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

## PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo. Calidad superior Fabricado por la Cooperativa

REPRESENTANTES: REXECH-TUDURÍ :: Obrero de Bañeras ::

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50 Pedidos á los representantes, Sindicato, 124.—Palma.